

that und ohne Erpressung zu ernähren! Freilich war der Stallhantische feindliche Einfall der letzte, den der Kreis in diesem Kriege zu erleiden hatte, aber zugleich der fürchterlichste. Und während desselben verschwindet der Kriegs-Commissarius Hans Heinrich von Logau vor unsern Augen. War er gestorben? Hatte er sein Amt niedergelegt? Die Akten geben keinerlei Auskunft. Ende 1643 war er todt.

Die Landes-Ältesten.

Nachdem General Stallhantisch mit seinen Schweden 1641 unsern Kreis, welchen er 17 Wochen lang besetzt, verheert und ausgeraubt hatte, wieder verlassen und der Kriegs-Commissarius Hans Heinrich von Logau abgetreten oder verstorben war, mag sich wohl Niemand gefunden haben, der Willens gewesen wäre, von Neuem das dornenvolle und undankbare Amt des Kriegs-Commissarius auf seine Schultern zu nehmen. So fielen denn die Amtsverrichtungen desselben von selbst den vier Landes-Ältesten des Kreises zur Last, denen die Stände 1642 ein Gehalt von je 100 Thalern aussetzten und eine ausdrückliche Befallung verliehen. Vermuthlich waren die Landes-Ältesten auch nur auf Zeit oder auf Kündigung gewählt und angestellt. Es waren dies der Oberst-Lieutenant Hieronymus von Köckritz zu Tranitz, Adam von Löben zu Krieschow, Johann Albrecht von Wolffersdorff zu Tornow (bei Lübbenau) und Anton von Pannwitz zu Rahren, also Zwei von jedem Ufer der Spree. Es ist leicht zu begreifen, daß diese Vier noch weniger leisteten als vorher der Eine. So traten denn 1644 die Stände zu erneuten Berathungen zusammen. Einen Kriegs-Commissarius wollte durchaus Niemand wieder haben; an seinem Namen klebte die Erinnerung an die unzähligen Einquartierungen, Plünderungen und Brandschakungen der Croaten und Schweden, der eigenen und fremden Kriegsvölker. Und andererseits kam die Besoldung der vier Landes-Ältesten und was an sonstigen Unkosten für dieselben damit noch zusammenhing, doch gar zu theuer zu stehen. — Unterdeß war Köckritz gestorben und Anton Pannwitz schwer erkrankt; auch er starb kurz darnach. Da sandte Wolffersdorff im April 1644 ein Rundschreiben im Kreise herum, und schlug in demselben eine anderweitige Regelung vor; seine eigene Ansicht gehe dahin, statt Eines Kriegs-Commissarius oder der bisherigen vier Landes-Ältesten künftighin nur deren zwei beizubehalten. Es